



VISTA GENERAL DE ZARAUZ

ZARAUZ



Dista de San Sebastián 25 kilómetros, pudiéndose ir en el ferrocarril de vía estrecha desde la Capital hasta la misma villa, ó en coche por la carretera, pasando por Chiki-erdi.

Zarauz está situado al pié del monte Santa Bárbara, en el extremo O. de una bella y deliciosa llanura de ocho kilómetros de circunferencia. A esta antiquísima villa le concedió título de tal el rey San Fernando (1237). Sus marineros, como casi todos los de la costa de Guipúzcoa, se dedicaron mucho en tiempos antiguos á la pesca de la ballena, construyéndose también en esta villa gran número de naves, entre ellas—según Zaldivia—la famosa *Victoria*, que á las órdenes de Juan Sebastián Elcano, dió la primera la vuelta al mundo (1519-22).

Posee una magnífica playa para baños, á la que concurre durante el verano una escogida y selecta colonia, que ha levantado hermosos palacios: tiene acreditadas fondas y buenas casas de huéspedes, en las que se acomodan los bañistas que desean estar con más economía, y entre sus edificios notables citaremos la iglesia parroquial bajo la advocación de Nuestra Señora de la Asunción, reformada en el último tercio del siglo XVIII; el convento de frailes franciscanos cuya iglesia de esbeltas formas de orden corintio fué reformada en 1830; el convento de monjas de Santa Clara, que debe su fundación á D.^a María Ana de Zarauz en 1610, como el anterior; la Casa Consistorial construida á fines del pasado siglo; el palacio de los señores Marqueses de Narros, construcción del siglo XV, edificio que reúne á su solidez y al carácter de su arquitectura, muchas bellezas; la casa del Sr. Madoz, y palacios de los señores Condes del Real y de San Luis; Marqués de Aguila-Fuente; Duques de Granada y de Villahermosa, y otros no menos notables.

Este pueblo posee buenas fuentes de abundante agua, y sus mejores paseos son el Arenal y el de las Mendilauretas. El puerto no es más que un murallón que pone al abrigo de las grandes mareas las lanchas de pescadores, y la playa es extensa y de finísima arena.

Por último, citaremos también la ermita dedicada á San Pelayo, patrono de la villa, situada cerca del monte *Mendibeltz*, y cuya construcción fué sufragada en su mayor parte por los Marqueses de Narpes.

CURIOSIDADES HISTÓRICAS REFERENTES A GUIPÚZCOA

REAL PROVISIÓN

Año 1629

Los siguientes documentos, copia de los originales que existen en el archivo provincial de Tolosa, muestran las grandes prerrogativas que tenía en otro tiempo nuestra Provincia, y por ello consideramos que deben figurar en la EUSKAL-ERRIA.

«D. Felipe por la gracia de Dios Rey de Castilla, de Leon, de Aragon, etc., á vos el licenciado Don Enrique de Salinas Alcalde del crimen de la nuestra Audiencia y Chancillería de la ciudad de Valladolid y nuestro Corregidor de la nuestra M. N. y M. L. Provincia de Guipúzcoa ó vuestro lugar teniente en el dicho oficio salud y gracia, sepades que Pedro de Laplaza en nombre de la dicha Provincia se presentó ante los del nuestro consejo en grado de apelación, nulidad y agravio y como más á su parte conviniere del auto y autos por vos proveidos en que aviades mandado prender á D. Agustin del Rio Alcalde ordinario de la Villa de San Sebastián en esa dicha Provincia por decir que se habia entrado á hablaros sin dejar la vara de justicia del dicho su oficio, como actualmente le teniades preso, el cual dicho auto dijo nos aviamos de servir de revocar y mandar soltar al dicho D. Agustin del Rio libremente y que no hiciesedes novedad en cuanto á que